
Астрономические новости 
Календарь астрономических и космических событий. 

Специальный выпуск 
====================================================== 
Генеральная Ассамблея МАС в Кейптауне 

 

Международный астрономический союз (МАС) основан в 1922 г. на 
I Генеральной ассамблее в Риме. Он объединяет национальные ассоциации 

астрономов почти 100 государств и около 11000 профессиональных астрономов – 
индивидуальных членов. С момента основания была проведена тридцать одна 
Генеральная ассамблея МАС, причем XXXI Генеральная ассамблея в Пусане (Южная 
Корея) пришлась на пандемию Ковид-19, была проведена на год позже 
первоначально намечавшегося срока (в 2022 вместо 2021 г.) и, в основном, в онлайн-
режиме. 

Южноафриканская республика (ЮАР, прежде – Южноафриканский Союз, 
ЮАС) состоит в МАС с 1920-х гг. В Кейптауне с 1820 г. существует обсерватория, 
первоначально принадлежавшая Британскому Адмиралтейству. Кроме того, в 1830-е 
годы в Кейптауне существовала частная обсерватория Джона Гершеля, где он 
распространил исследования своего отца, Вильяма Гершеля, на южное небо. Со 
второй половины 20-го века основные инструменты Южноафриканской 
астрономической обсерватории находятся в Сазерленде, в 370 км к северо-востоку от 
Кейптауна, причем существует возможность дистанционных наблюдений из 
Кейптауна. В Сазерленде расположен телескоп SALT (South African Large Telescope), 
имеющий диаметр составного зеркала около 10 м, но обладающий особой 
конструкцией (наблюдения близ фиксированной высоты). Таким образом, в Южной 
Африке существуют богатые астрономические традиции. 

XXXII Генеральная Ассамблея МАС, первая проведенная на африканском 
континенте, состоялась 6–15 августа 2024 г. Слоганом конференции стали слова “It is 
Time for Africa”. Среди участников действительно было немало представителей 
африканских государств. Поскольку ЮАР – страна БРИКС, граждане РФ имеют 
право безвизового въезда. В связи с этим количество участников из России было 
сравнительно большим (я оцениваю его как превышающее 20 человек), при том, что 
расстояние и время в пути весьма велики, и дорога утомительна. 

Местом проведения ГА МАС стал Кейптаунский центр международных 
съездов (Cape Town International Convention Centre), современный комплекс 
зданий на севере города. Центр имеет несколько больших залов и многочисленные 
аудитории среднего или небольшого размера.  
 

 



В Кейптаунском центре международных съездов Кейптаун, Столовая гора 
Генеральная Ассамблея МАС – комплексное мероприятие. На XXXII 

Генеральной ассамблее было проведено 6 симпозиумов, 12 тематических 
конференций (так называемых Focus Meetings, FM), несколько научных 
конференций дивизионов и рабочих групп МАС. Были также предусмотрены 
приглашенные научные и научно-популярные доклады, мероприятия для женщин-
астрономов и молодых астрономов, культурная программа. Все мероприятия 
проводились и в очном режиме, и online, причем теоретически существовала 
возможность слушать доклады и не оформляя платное участие online (к 
сожалению, условия для этого были объявлены нечетко и большинству желающих 
воспользоваться такой возможностью не удалось). 

 
На симпозиуме МАС выступает член Правления АстрО А.П. Топчиева 

Общими мероприятиями Генеральной Ассамблеи МАС были церемонии 
открытия и закрытия (где выступали фольклорный ансамбль и джаз-банд), а также 
две деловых встречи (Business Meetings), на которых принимались официальные 
резолюции и решения по финансовым и кадровым вопросам. Накануне обеих 
деловых встреч проводились подготовительные встречи национальных 
представителей. Национальным представителем РФ был я, национальным 
представителем Армении – зам.сопредседателя АстрО А.М. Микаелян. В работе 
съезда участвовали также зам. сопредседателя Э.Д. Кузнецов, член Правления АстрО 
А.П. Топчиева. 

 
Слева – президент МАС Дебра Элмегрин, справа – Арег Микаелян 

В Кейптауне непростая криминогенная обстановка, и в первые дни 



Генеральной Ассамблеи МАС фиксировались случаи нападения на участников. 
Организаторы добились выделения дополнительной полицейской охраны (что было 
вполне заметно участникам). Определенные трудности для российских участников 
были связаны с неудачным решением организаторов исключить в здании съезда 
использование наличной валюты. Однако это решение строго не соблюдалось, что 
оставляло возможность пообедать, не выходя из здания, и даже приобрести сувениры 
за наличный расчет. 
      В интервале между Генеральными Ассамблеями я входил в состав Комиссии по 
резолюциям; мое членство в Комиссии продлено на второй срок. В голосовании по 
вопросам научного характера участвуют все делегаты, но по ряду вопросов голосуют 
только национальные представители, которых назначают национальные ассоциации 
(Adhering Organizations). Права участия в голосовании лишаются Adhering 
Organizations, не уплатившие членские взносы. В нынешней сложной политической 
ситуации перевод российских членских взносов вызвал затруднения, которые, 
однако, 
удалось разрешить до Генеральной Ассамблеи, и право голосования у РФ было. 
Задержку вызвала также уплата членских взносов Соединенными Штатами Америки, 
но и этот вопрос был своевременно решен. 

Все участники съезда МАС голосовали по вопросам выборов 
руководства дивизионов МАС и различных структур МАС, по вопросу о 
резолюциях Генеральной Ассамблеи МАС. Были приняты три резолюции 
(резолюция, касающаяся сохранения темного ночного неба в условиях 
развертывания группировки ИСЗ для обеспечения Интернетом удаленных, 
прежде всего африканских, регионов, и две взаимосвязанных резолюции, 
относящиеся к координатам и счету времени на Луне). 

В голосовании национальных представителей по финансовым вопросам, где 
количество голосов каждой страны определялось категорией членства в МАС и 
суммой уплаченного взноса, неожиданностей не было, отчет Исполкома и план 
будущих расходов были утверждены. Выяснилось, что в период пандемии Ковид-19 
денежные поступления в МАС уменьшились, хотя пока остается в целости 
неприкосновенный запас в 1 млн евро; с финансированием мероприятий МАС 
возникли трудности. В связи с этим Исполком МАС нанял специалиста для 
привлечения спонсорских средств. Эффект от деятельности этого специалиста 
ожидается к 2026 году. 

Важным вопросом, по которому национальные представители голосовали по 
системе «одна страна – один голос», был вопрос о национальных членах МАС. В 
предыдущий период членство в МАС Вьетнама и КНДР было приостановлено в связи 
с неуплатой взносов. Обе страны попросили о восстановлении членства в МАС, и им 
был предоставлен статус наблюдателя. При голосовании было подано несколько 
голосов против КНДР, в то время как голосование по Вьетнаму было практически 
единогласным. Статус новых наблюдателей получили также Мальдивские острова и 
Непал. 

Следующая, XXXIII Генеральная ассамблея МАС состоится в Риме в 
августе 2027 г. На церемонии закрытия было оглашено решение Исполкома 
МАС о месте проведения XXXIV Генеральной Ассамблеи МАС. Таким 



городом избран Сантьяго (Чили). Решение было с удовлетворением встречено 
многими участниками. Чили – страна с замечательными условиями для 
астрономических наблюдений, здесь уже работают или готовятся к работе 
многие крупнейшие оптические телескопы планеты. 

Обширность научной программы съезда исключает возможность 
личного участия во множестве одновременно проходящих мероприятий. Мое 
участие в научной программе заключалось в получасовом докладе “The 
Herschel Family and Astronomy in South Africa”, с которым я выступил на 
заседании Focus Meeting 6 «История астрономии в Южной Африке – поздний 
современный период». Этот доклад был подготовлен в соавторстве с А.И. Еремеевой 
(ГАИШ МГУ). Я посещал также заседания нескольких 
симпозиумов и научные заседания дивизиона G, посвященные тематике моих 
узких научных интересов – физике звезд, в том числе переменных. 

  
Доклад Н.Н. Самуся на съезде МАС 

Следует отметить, что со стороны руководства МАС я не ощутил каких- 
либо недружественных проявлений по отношению к России. Желание руководства 
МАС отстраниться от политических трений было четко высказано Президентом МАС 
завершившего свои полномочия в Кейптауне состава руководства, Деброй Элмегрин 
(США). Местное население проявляло радушие. Заметим, однако, что высокий 
уровень безработицы и наркомании в Кейптауне приводил к уже упоминавшимся 
криминальным проявлениям по отношению к некоторым участникам съезда. За 
несколько месяцев до Генеральной Ассамблеи подал в отставку Генеральный 
секретарь МАС Хосе Эспиноса, и должность и.о. Генерального секретаря согласился 
принять на себя 80-летний Пьеро Бенвенути (Италия). Его четкая работа обеспечила 
успешное проведение съезда МАС. В качестве признания его заслуг на церемонии 
закрытия было объявлено о присвоении имен двум астероидам – в честь П. Бенвенути 
и в честь его сына, умершего в молодом возрасте от болезни Дауна. Произошла 
трогательная церемония вручения сертификатов о присвоении имен астероидам. 

На предыдущей Генеральной Ассамблее МАС был избран President-Elect, то 
есть ученый, который вступает на пост Президента МАС по окончании съезда в 
Кейптауне. Таким образом, новым Президентом МАС в 2024 г. стал Willy Benz 



(Швейцария). Пост Генерального секретаря МАС займет Diana Worrall 
(Великобритания). President-elect нового состава – Нобелевский лауреат Brian Schmidt 
(Австралия). Одним из вице-президентов МАС стала Гражина Таутвайшене (Литва), 
известная давними контактами с российскими астрономами. 
         Интернет-сайт МАС в течение длительного срока размещала на своих ресурсах 
Европейская южная обсерватория (ЕЮО). Несколько месяцев назад ЕЮО 
предупредила, что с января 2025 г. МАС нужно самостоятельно вести свой сайт. 
Исполком МАС подобрал фирму-исполнителя, в настоящее время ведется активная 
работа по созданию сайта. Исполком МАС предупредил, однако, что в связи с 
переносом сайта списки новых избранных индивидуальных членов будут 
опубликованы не сразу же после Генеральной Ассамблеи в Кейптауне (как это 
делалось после прошлых съездов), а лишь в начале 2025 года. 

В выходные дни съезда МАС российский астроном Алексей Юрьевич Князев, 
много лет работающий в ЮАР в качестве наблюдателя SALT (Большого 
Южноафриканского телескопа), организовал для группы российских участников 
Генеральной Ассамблеи экскурсию на Кейптаунскую станцию Южноафриканской 
астрономической обсерватории. Наша группа участников в субботу, 11 августа 
самостоятельно организовала поездку в г. Саймонзтаун, где проживает популяция 
южноафриканских пингвинов (это существа маленького роста, не достают взрослым 
людям до колена), и на мыс Доброй Надежды. К моему удивлению, оказалось, что от 
Кейптауна, названного в честь мыса, до самого мыса – несколько десятков 
километров. 

 
                 Пингвины в Саймонзтауне 

 
В целом у меня остались приятные впечатления от этой поездки в 

африканскую зиму среди российского лета. 
 
Сопредседатель АстрО Н.Н. Самусь 
 

 


